

que comunicará á los padres de familia el deseo de economizar para aumentar su capital.

La asociacion del capital, del talento y el trabajo, base de la teoria de Carlos Fourier, ha pasado, pues, del dominio de las ideas al de los hechos consumados, y agregaré que ella dá brillantes resultados, que pueden leerse en el periódico *Le Reveil*, publicado por el "Famillisterio de Guisa," nombre que lleva la Sociedad fundada por M. Godin.

Los salarios pagados por esta Sociedad á sus obreros, durante los últimos diez años, ascienden á..... 9.111,000 francos. Las utilidades han sido de 5.119.00 francos, y se han dividido como sigue: parte del capital y de la direccion: 1.338,000 francos; parte pagada al trabajo, 3.781,000; suma igual: 5.119,000 francos.

En cuanto á la influencia de la elevacion del obrero á la condicion de asociado, está demostrada por el hecho de que 827 obreros son propietarios de acciones, de la Sociedad por una suma de 1.575,000 francos.

Seccion oficial.

Copiamos lo siguiente de *El Radical*, órgano de los Comités de la Convencion Radical en la península de Yucatan: OFICIOS DE INCORPORACION.

Gran Circulo Liberal "Romero Rubio."—Presidencia.—En contestacion á su muy atento oficio de fecha 7 del presente, tengo la honra de comunicar á vd. que el Gran Circulo Liberal "Romero Rubio," en sesion celebrada el día 8 del actual resolvió, por unanimidad de votos, incorporarse á la Convencion Radical de la República dignamente representada por vd. en este Estado, en vista de los muy nobles y patrióticos fines de su institucion, á juzgar por su significativo lema PAZ, PROGRESO Y RECONSTRUCCION SOCIAL.

Con tal motivo, procedí desde luego al nombramiento de los diputados que deben representarlo en los Comités de la Convencion, habiendo resultado para diputado 1.º propietario, Sr. José D. Cámara Arjona; 2.º propietario, Antonio Genestas; para suplentes, 1.º Felipe N. Cámara Arjona, 2.º Francisco Lavadores, á los cuales se les libraré próximamente sus respectivas credenciales, para que desde luego se presenten á tomar posesion, prestando la promesa de la ley.

Es cuanto tengo la honra de manifestarle como resultado de su referido oficio, y en nombre de esta Asociacion doy á vd. las más expresivas gracias por la atencion que tuvo vd. al invitarla para su incorporacion á tan útil y patriótica institucion social y republicana.

Libertad y Constitucion. Mérida, Diciembre 11 de 1886.—Rogelio G. Canton, presidente.—Al Presidente de los Comités de la Convencion Radical residentes en este Estado.—Presente.

Club Liberal "Porfirio Diaz."—En respuesta á su atenta comunicacion de fecha 9 del actual, me es grato decirle que el Club Liberal "Porfirio Diaz," en vista de las patrióticas ideas que abraza la Convencion Radical de la República, no vacila en adherirse á sus liberales y progresistas tendencias; y con el objeto de ser dignamente representado en el seno de los Comités que preside, ha nombrado á los CC. José Dolores Gonzalez Saenz y Miguel Espindola, sus representantes cerca de vd.

Paz, trabajo y reconstruccion social.—Mérida, Octubre 31 de 1886.—Felipe Montilla.—José D. Gonzalez Saenz, secretario.—Al C. Presidente de los Comités de la Convencion Radical en el Estado.—Presente.

GACETILLA

SALUDO DE AÑO NUEVO.—La redaccion de *La Convencion Radical* desea para la patria la prosperidad, para las autoridades el acierto, para los convencionales la constancia, para los comités la propaganda, para las asociaciones la union, para los obreros el trabajo para la prensa los lectores, y para todos la felicidad.

MANIFESTACION.—Con objeto de celebrar la nueva organizacion que se ha dado la Convencion Radical de la República, suprimiendo las Cámaras y Secretarías de Estado, y algunas otras instituciones por el estilo; á la vez que con el fin de felicitar á la nueva Junta Directiva y redactores de la Convencion, especialmente al Presidente de la corporacion, C. General Hermenegildo Carrillo, al nuevo regidor municipal, C. Pedro Ordoñez, vice-presidente de la misma, y al director del periódico de la asociacion, Sr. Andrés Diaz Milian, por la eleccion de ellos se ha hecho para los citados puestos, los numerosos miembros

que forman nuestra corporacion, tratan de organizar una manifestacion pública, de acuerdo para ello con algunas otras Sociedades, y fijándola para el primer día festivo de que la clase obrera pueda disponer.

Algunas músicas y muchos obreros contribuirán al lucimiento del acto.

A nombre de las personas en cuyo honor piensa hacerse la manifestacion, damos las gracias á los miembros de la Convencion que tratan de organizarla; pero de todas maneras la agradeceremos, aun cuando no se arregle, pues ella ofende la excesiva modestia de los agraciados, si bien les honra esa muestra de simpatía popular.

EL SR. CORONEL ENRIQUE A. KNIGHT.—Algunos periódicos han atacado últimamente con alguna dureza al ex-presidente de la Convencion Radical.

Nosotros deploramos sinceramente que su reciente separacion del puesto que ántes ocupaba, haya presentado ocasion á los referidos ataques, y creemos que en lo sucesivo no tendrá ya por este asunto ningun motivo de disgusto.

TURISTAS.—*The Mexican Financier* cree que se puede esperar una afluencia de turistas de los Estados Unidos para Enero, Febrero y Marzo próximos. En los dos últimos meses citados llegarán algunas partidas bajo los auspicios de Thomas Cook é hijo, y de la Agencia Raymond. El nombre de Cook se ha identificado en la moderna literatura inglesa, con las excursiones al extranjero, y como ésta es la primera vez que la célebre casa envía turistas aquí, se espera que el éxito sea tan bueno que la anime á incluir permanentemente á México en la lista de países de excursion.

UN MINISTRO ESPAÑOL Y LOS OBREROS.—Nuestro apreciable colega *El Radical* de Mérida, publica lo siguiente:

"El Gran Circulo de Obreros de Yucatan, que admite en su seno á todos los obreros del mundo, se vanagloria de felicitar muy cordialmente al eminente orador, el Excmo. Sr. D. Segismundo Moret, actual Ministro de Estado en España, por sus brillantes artículos y sus elocuentes discursos parlamentarios en favor de la clase obrera, de quien es decidido protector.

El Sr. Moret, que no se avergüenza de estrechar la callosa mano del obrero, y se afana por enseñarle con sus vastos conocimientos el camino de su perfeccion, es muy digno del cariño y respeto de todos."

EL DIARIO MÁS POPULAR.—El periódico de mayor circulacion en el mundo es *Le Petit Journal* de Paris; se tiran diariamente 900,000 ejemplares de dicho periódico, que representa hoy un capital de 75.000,000 de francos divididos en 50,000 acciones, que se colizan á razon de 1,500 francos cada una. *Le Petit Journal* emplea diez máquinas, de las que cada una tira más de 4,000 ejemplares por hora y consume al día 14,000 kilos de papel, que importan en un año tres millones de francos.

Hé aquí los resultados de la asociacion, del sistema cooperativo aplicado al periodismo.

El redactor en jefe de *Le Petit Journal*, es un buen escritor, Thomas Grimm.

DISPOSICION MILITAR.—El Comandante Militar de México ha ordenado, que en lo sucesivo se impongan 15 días de arresto en la prision de Santiago Tlalteclico, á los jefes y oficiales que, siendo electos miembros de un consejo de guerra, no concurren al desempeño de este servicio.

Muy acertada nos parece esa medida que tiende á conservar la disciplina y subordinacion en el ejército.

MICROBIOLOGÍA.—Asegúrase que por disposicion de la Secretaría de Fomento, en el presente año se abrirá una clase de esa materia en la Escuela Nacional de Agricultura de esta capital.

De hoy en lo sucesivo los veterinarios que salgan de la Escuela de Agricultura, conocerán mejor las enfermedades virulentas de los animales.

CIRCO ORRIN.—Los siguientes números fueron los premiados en el Circo Orrin con los objetos destinados á obsequiar á las damas:

- El 170 con un estuche para señora.
- El 289 con un paraguero.
- El 427, con una licorera.
- El 34, con una lámpara de bronce.
- El 81, con un reloj de oro.
- El 905, con una banqueta de terciopelo.
- El 1,117 con un alhajero.
- El 931, con una escultura; representando un conejo.

No cabe duda que los Hermanos Orrin saben aprovechar todos los medios de atraerse una inmensa concurrencia.

LOS YAQUIS Y LOS COLONOS.—*The Mexican Financier* asegura que algunos colonos de Topolobampo, que conducian un ganado por tierra al lugar de la

colonia, atravesando á Sonora, tuvieron un peligroso encuentro con los indios yaquis, quienes les quitaron el ganado y los tomaron prisioneros. Posteriormente las tropas mexicanas los recobraron junto con su ganado.

Mucho deploramos el percance acaecido á esa colonia enteramente socialista.

TERTULIA.—La que ofreció el Sr. general Carrillo el 24 del mes próximo pasado con motivo de las fiestas de Navidad, en los amplios salones de la casa número 14 de la calle de Buenavista, estuvo suntuosa. Nosotros, que asistimos gustosos á ella por la fina invitacion del Sr. general Carrillo, salimos complacidos de haber pasado una Noche Buena de lo mejor.

La concurrencia del bello sexo fué escogida y por doquier que la vista giraba, encontraba bellezas: dos músicas dejaban escuchar sus armonías, y envidiables parejas danzaban sin acordarse más que de las delicias de esa noche.

La cena fué servida á las doce; estuvo bien dispuesta.

En fin, todo agradó, distinguiéndose una vez más el Sr. general Carrillo, á quien felicitamos por su buen tacto al disponer esa fiesta.

A las seis de la mañana concluyó y solo viven los recuerdos entre los concurrentes. El Sr. Durán, dueño de la casa, tambien hizo los honores cumplidamente y por ello le damos las gracias.

LOS EMPENEROS.—Estos señores tienen en estado de sitio á la ciudad.

No prestan ya ni un centavo por ninguna prenda.

Dícese que en lo particular siguen haciendo préstamos, pero sin que la operacion quede consignada en los libros; y esto por cantidades que valgan la pena.

El nuevo Reglamento de empeños es el que los ha hecho poner el grito en el cielo.

Parece, no obstante, que han buscado la manera de eludirlo.

Los empeños se convertirán en casas comisionistas, para la venta de objetos varios; y el que les entregue una prenda para su venta, recibirá desde luego un anticipo, pagando una comision que equivale al rédito.

Esto es peor, porque desde luego el contrato de préstamo se convierte en contrato de venta, y se abdica el derecho de desempeño á favor de la buena fé (!) del empeñero.

Además, las prendas de poco valor de la clase pobre, que es la que más necesita de estos usureros sin corazon, probablemente no serán recibidas en estas nuevas casas.

Nosotros creemos que el Reglamento tiene que ser bueno, desde el momento que favorece los intereses del público, esto es, de la mayoría, aunque sujeto á fuertes restricciones á esos verdaderos verdugos del proletario.

Pero aun cuando esa ley tuviera defectos, éstos solo debe corregirlos la práctica y la experiencia, no el capricho ó los sofismas de agiotistas ávidos de absorber la sangre del pueblo.

Si el Gobierno pudiera auxiliar al Monte de Piedad con una regular suma de dinero; si algunos particulares filántropos quisieran acudir á las necesidades públicas, facilitando á aquel benéfico establecimiento algunos fondos para competir con desalmados agiotistas, la crisis indudablemente se resolvería en favor del pauperismo, y los prestamistas emplearían su dinero en más útiles empresas.

Hay que advertir que el nuevo Reglamento, atendiendo á lo que el Código Civil previene, no fija tipo á la usura, y deja libre al agiotista para elevar el interés hasta donde el público lo soporte.

Luego no teniendo motivo para quejarse de que su negocio deje de ser lucrativo, claro es que lo que le desagrada del Reglamento, consiste en los obstáculos que pone á los abusos.

Si la crisis continúa, más tarde diremos algo más sobre este asunto, proponiendo medios para que se resuelva en favor del bien público, y especialmente de la clase pobre.

PUEBLA.—Hemos tenido el gusto de saludar al Sr. Gabino López Olivera, actual Presidente de varias corporaciones obreras de Puebla, y ha quedado unido á nosotros para instalar oficialmente los comités de la Convencion Radical en esa localidad. Desde luego tendremos en Puebla un nuevo refuerzo que como lo están haciendo todas las entidades federativas; redunde en provecho del país en general.

Adelante.

EL SR. REPRESENTANTE DE LOS COMITÉS.—Leemos lo siguiente en *El Radical* de Yucatan:

"Aunque en dias pasados anunciamos la próxima llegada de nuestro representante en México, Sr. Felipe G. Cantón, ésta no

podrá verificarse sino hasta Enero ó Febrero próximo, por estar tratando asuntos de interés.

"Sentimos esta tardanza y deseamos que cuanto antes arribe á nuestras playas el representante de los Comités privados de la Convencion Radical en Yucatan, ante las Cámaras Unidas de la Capital de la República."

SOCIEDAD "MARTINEZ DE ARRREDONDO."—*El Radical*, órgano de la Convencion en la península yucateca, se expresa en estos términos:

"Esta Sociedad que no ha mucho quedó instalada en esta capital, y cuyas miras y elevados fines son conocidos ya del público, ha tenido á bien reformar su Junta Directiva nombrando Vocal 1.º propietario de la misma y su Diputado 1.º representante á los Comités de la Convencion Radical de la República Mexicana, en el Estado de Yucatan, á nuestro inteligente y querido amigo el apreciable joven D. Arturo Navarrete y Garibaldi.

"Conocidas como son las dotes que adornan al joven Navarrete, no podemos menos, al escribir estas líneas, que enviarle nuestros parabienes, deseándole mucho acierto en sus funciones para bien de la interesante Sociedad, á la cual en adelante debe pertenecer."

JUSTICIA AL MÉRITO.—Bajo este epígrafe dice lo siguiente *El Radical*, de Mérida, Yucatan:

"Se nota la gran simpatía que goza en México el Sr. General Hermenegildo Carrillo, pues segun informes que tenemos, día con día se encuentra invadido de gente su despacho de la Comandancia Militar, y todos salen satisfechos de los servicios que reciben de dicho funcionario.

"La clase obrera es la más favorecida, y por lo tanto de nuevo aplaudimos una vez más los nobles procederes del digno Comandante Militar del Distrito Federal."

A nombre del Sr. General Carrillo, damos las gracias á nuestro colega yucateco, por las benévolas frases que dirige al actual Presidente de la Convencion Radical.

UNA NUEVA COLONIA NORTEAMERICANA.—*Las Novedades* de Nueva-York publica la siguiente noticia:

"Toma forma práctica, segun telegrafían de Portland, Maine, el proyecto para establecer una colonia americana en el Estado mexicano de Sinaloa, con la autorizacion y franquicias especiales del gobierno de la Republica vecina.

"El proyecto—dice el autor—del telegrama—hizo pocos progresos al principio, pero hoy es una epidemia: hay poblados donde todo el mundo ha comprado acciones de la compañía colonizadora. El jefe del movimiento en Maine es el reverendo William F. Eaton, anciano que en lo pasado ha tomado parte en el movimiento antiesclavista, de la templanza y otros."

"El corresponsal que dá esta noticia declara maravillosa la fé y el empeño con que se interesan en esta empresa personas que jamás han visto la region donde vá á establecerse la colonia, siendo las mujeres las más empeñosas. Se cree que saldrán de Maine para México, mil personas por lo ménos.

"En la nueva colonia no se predicará religion alguna, pero se tolerarán todas; se trabajarán pocas horas al día: se tratará de prescindir del dinero y no se permitirá discusion ó debate de ninguna clase.

"El reverendo Eaton declara que este plan colonizador no tiene absolutamente relacion alguna con el plan de invasion en que figura Cutting."

SIDERIZACION.—Un periódico titulado *El Comercio*, publica lo siguiente, cuya lectura mucho recomendamos á los mineros y en general á todos los que tengan que hacer uso de maderas por razon de sus empresas ó ejercicios.

"Acaba de ensayarse en Europa con el mayor éxito un procedimiento con la madera, llamado *siderizacion*, por su inventor el Dr. H. Hager, recomendable por su sencillez y economía y aplicable á todas las maderas, aún las blandas, que se emplean para estacas, pilotes, apeos, cimbras y otros usos en que deben estar sujetas á la accion de la humedad.

El procedimiento se reduce á la inmersion prolongada de la madera en un baño caliente de sales de hierro, del que se extrae la madera perfectamente impregnada, y seca despues se pasa á otro baño, tambien caliente, de solucion de un silicato alcalino. Esta sal reacciona sobre la de hierro, de que está inyectada la madera, y se forma silicato de hierro, que constituye una cubierta impenetrable por el agua, que nada altera el color de la madera, á la cual dá gran consistencia y duracion."

"LA GACETA DE HOLANDA."—Este semanario, original por sus dimensiones kilométricas, publica en su último número varios párrafos alusivos á la Convencion Radical.

Mucho agradeceremos al chispeante colega las benévolas frases que dirige á la nueva Junta Directiva de esta sociedad y á la nueva redaccion de este periódico.

Los elogios que dirige á nuestro Director son de agradecerse tanto más, cuanto que proceden de quienes hasta ahora manifestaban no estar muy de acuerdo con la marcha anterior de la Convencion, ni con la de su órgano en la prensa.

Respecto de lo que afirma, "que jamás desviaremos á la sociedad del noble fin que se ha propuesto," debemos decirle que con ese aserto manifiesta conocer á fondo el carácter sincero y leal de los ciudadanos que forman nuestra nueva Junta Directiva y la Redaccion, y que los hechos justifican nuestras palabras.

YUCATAN.—En *El Radical*, de Mérida, encontramos la siguiente noticia, que manifiesta el entusiasmo con que allí obra el presidente de los Comités y los miembros de nuestra sucursal en aquella península.

"En la noche del día 8 del corriente (Diciembre) se instaló oficialmente el "Círculo Liberal Romero Rubio," bajo la Presidencia del activo é inteligente Sr. D. Rogelio G. Canton, y en la noche del día siguiente fué instalado definitivamente el "Círculo Liberal Porfirio Diaz," bajo la Presidencia del estimable y laborioso Sr. D. Felipe Montilla.

"A invitacion prévia de nuestro no ménos activo é ilustrado Presidente el Sr. Fernando Canton Frexas, aquellas dos importantes y simpáticas agrupaciones se han incorporado ya á los Comités de la Convencion Radical de la República, establecidos en el Estado, y tenemos el gusto de anunciar que en la sesion de hoy de los Comités, serán recibidos oficialmente los Diputados representantes de aquellos dos nuevos Círculos incorporados.

"Sean bien venidas las dos corporaciones al seno de los Comités, y esperamos que traerán un contingente inestimable para el progreso del Estado!"

REFUTACION.—*El Radical* de Yucatan publica en su último número un buen artículo combatiendo una asercion del *Observador* de Guanajuato, consistente en que el Estado de Yucatan era un parásito de la República que nada producía á la Federacion.

Los datos que presenta el *Radical* demuestran que aquella península no solo contribuye á los ingresos de la Federacion, sino que da un contingente más importante, el contingente intelectual de sus hombres notables.

MERECIDA CONCESION.—Se ha concedido á perpetuidad la fosa del panteón de Dolores en que fué inhumado el cadáver de la Sra. Carlota Arista de Olaguibel, esposa que fué del contador de la administracion de rentas municipales, y madre del notable economista, distinguido escritor y estimado amigo nuestro, el Sr. Carlos de Olaguibel y Arista.

EL NUEVO AYUNTAMIENTO.—Ayer prestaron la protesta de ley los Ciudadanos Regidores que componen durante este año la corporacion municipal.

Despues pasaron á saludar al Sr. Presidente de la República, en compañía del C. Gobernador del Distrito, quien dió lectura á una reseña exacta y circunstanciada, lo mismo que leyeron respectivamente las suyas el Sr. Presidente del Ayuntamiento y el Sr. Regidor D. Francisco Mejía, de las numerosas y útiles mejoras que en el año que acaba de pasar, se realizaron en la ciudad.

Tanto el discurso del Sr. Gobernador, general Ceballos, como el del Presidente Municipal, Sr. general Gonzalez Cosío, y el del Sr. Mejía, son una prueba de los buenos servicios que tanto ellos en lo personal como toda la corporacion municipal, han prestado á la capital durante el último año.

El nuevo Ayuntamiento no será, sin duda, ménos digno de elogio, por los bienes que procure á la primera ciudad de la República.

AL "SOCIALISTA."—Damos las gracias á este apreciable colega, por la reproduccion que se sirve hacer de nuestra acta de elecciones y de algunos otros párrafos de nuestro último número.

LA ESTATUA DE HIDALGO.—El día 26 del último Diciembre, tuvo verificativo la inauguracion de la estatua del venerable padre de la Independencia en la Villa de Guadalupe, que ha agregado á su nombre el del inmortal cura de Dolores.

Hé aquí cómo describe *El Partido Liberal* el solemne acto de la inauguracion: "A las cuatro y media de la tarde se presentó en wagon especial el señor Presidente de la República, acompañado de su Ministro de Gobernacion, de los señores Gobernador del Distrito, Comandante de armas y de otros varios caballeros. El